
 

 

 

 

 

 

 
 

自己提的燈，要自己點燃 
（節錄自 2014 年 2 月祖師禪林中英精進禪十：元宵節提燈開示全文） 
…………………………………………………………………………………………………………………………………… 

2014.02.07～02.16祖師禪林舉行中英精進禪十。於禪期的第 7天巧逢元宵節，果如法師符應時節，

不但在開示時向來自海內外的禪眾介紹年節傳統及元宵節提燈習俗，並將禪法修行大義融入其中，讓

大眾了解禪修不離世俗生活。當晚，更壓隊帶著大家～提。燈。去！ 

…………………………………………………………………………………………………………………………………… 
 

今天是農曆正月十五，一般我們稱之為小過年。也就是說在這一天，會有提燈籠、

賞花燈、猜燈謎、吃元宵等等更多慶祝年節的節目，代表今天是過年的最後一天，從

明天起就要恢復正常的生活。 

 

一般而言，我們會在這一天賞花燈，或做一些類似生肖造型的有趣燈籠，讓可以

小朋友提燈，因為以前的年代，農村夜間都沒有燈光，在黑暗中提著燈四處走、四處

玩是非常有趣的，還可以到寺廟去看傳統工藝製作的花燈。這種風俗現在仍流傳下來，

只不過都改成電子燈，而過往由寺廟主辦的小規模花燈展覽，在今日則改成由城市去

爭取辦理的大型燈會。 

  

傳統上，有些寺廟會設燈謎讓大眾去猜，只要猜對了就會有獎品。以前的燈謎很

難猜，它或是寫在一些藏頭詩句裡面，或是以籤文的方式讓人去猜，通常是有學問的

人才看得懂、猜得出。現在燈謎就老少咸宜，例如謎題是:有教養的人不能說的，猜

一地名，你就可以依諧音猜到是彰化(有教養的人不能說:髒話)。又例如謎題是:十月

懷胎，猜一地名，就很容易想到答案是位於台中的「大肚」，諸如此類把一些地名或

意義包藏在燈謎裡面，給大家去猜，猜中的就會打鼓，然後頒發獎品給你。只可惜現

在不僅外國人沒體驗過，連我們中國人自己很多都沒有體驗過，一些很美好、寶貴的

傳統正漸漸流失，以致現在的年節往往是熱鬧有餘而年味不足。 

 

￭是燈點亮了我？或我點亮了燈？ 

如果沒有提過燈籠、賞過花燈，那你這一輩子損失太多了，尤其是從遠地來的，

更應該去體會一下台灣這一種非常美好的文化以及文明傳承。我希望我們常住可以準



備燈籠，到了藥石完畢、天黑的時候，我們提著燈沿著附近的山路走，然後一面提燈、

一面參：「到底是燈點亮了我？還是我點亮了燈？」這應該會是你這一輩子最難忘的

元宵節。 

 

希望明年我們能夠準備花燈，哪怕屆時天候跟今年一樣下著雨，我們照樣可以一

面提著燈、一面打著傘，來進行提燈。我師父的禪堂有一個「傳燈會」的名稱，前幾

天法鼓山還有傳燈的活動，而在我們這裡，我沒有能力去傳燈，燈只能靠你們自己去

點、去提，你們要點起自己內在智慧的燈，進而產生智慧的妙用。所以，燈是自己提

的，自己要想辦法去點亮它。 

 

希望明年我們有一個「提燈會」，但不是「傳燈」也不是「點燈」，你要知道讓

自己的心燈時時刻刻常明，無論在任何狀況中，都要發揮出燈的作用。雖然生命裡面

常會遇到盲點、黑暗，但只要心中有智慧，點起這盞永明不滅的燈，你永遠可以遠離

一切黑暗、一切恐怖，並為他人帶來光明與溫暖。 

 

一般的寺廟(包括祖師禪林)往往設有所謂的「光明燈」讓大眾登記點燈，除了希

望點燈者藉此得到諸佛菩薩的保護、護念，也是因為常住需要這筆經費來運轉。其實

我們要瞭解，真正的智慧光明不是靠別人幫你點燃的，而且這個燈是永遠常明的、不

滅的，也就是只要活著的一天，你就應該點燃起生命的明亮光燦；在佛法的光明指導

之下，你就不至於陷入生命的暗黑絕境。 

 

話雖如此，我們仍然要相信佛菩薩對我們真正的助力。雖然自己常努力要使得智

慧的燈能夠顯現出來，奈何自己的業障習氣太重，以致自己的燈常會被吹熄，此時，

就需要佛菩薩給予護念，給予一種無形的助力，讓我們在跌倒的時候不會喪失勇

氣，還有毅力跟願心能夠再重新站起；讓我們在每次跌倒後，不光是哭哭啼啼，還會

歸結跌倒的原因，並不在同樣的境界裡再次重蹈覆轍。我們不祈求佛陀讓我們無災無

難，而是祈願當面對著生命的挫折，我們非但不會去逃避，還能有勇氣去面對、承當

所有的一切。就像當火種熄滅的時候，以前的人用一種專門的火刀，去敲打火石來點

火，當刀石相擊激迸出火花，引燃火媒後，才能夠再度燒起熊熊的大火。如果沒有境

界的考驗，就像點火時刀石不互相敲撞擊打，產生不了電光石火，就無法真正燃起心

中的智慧與慈悲之火。 

 

￭遊戲即修行，生活即遊戲 

如果我們每一個人提一盞燈，沿著附近山路一直往上走，從下方處看上來，就好

像是一條火龍在山間緩緩盤繞，會是很美、很壯觀的景象。人處於無邊的黑暗中，原

本是一件恐怖的事情，可是當你手上提著燈的時候，只要燈火不滅，對於這樣的境界，

不但不會產生害怕，反而會讓人更願意去面對它，甚至生起嘗試、冒險之心與很好玩

的感受。 



  

倘若我們走到比較空曠的地方，還可以圍成圓圈一起來唱歌，大家可以展現自己

的舞姿、歌聲等種種才藝，然後可以體會到「嗯，修行還真有趣。」遊戲的當下就是

修行，所以，生活在菩薩的眼裡就叫做遊戲。佛法說「人生如戲、戲如人生」，並非

要你認為它只是一場空，而是認知：在緣起的當下，一切的因緣都是那麼奇妙、美好

且不可思議，但又沒有任何東西可以去執著。 

 

禪期中，大多數人都只是死死地纏在禪堂裡，好似用絲線把自己緊緊綑綁，讓自

己喘不過氣來，然後哀嘆：「唉唷，我要死了」，或自我催眠：「好吧，就讓它死吧！

不死的話，不能活過來。」讓自己不能夠呼吸、不能夠思想，然後以為這樣子就叫做

「參禪」？那叫做「參死」，不叫做「參禪」。 

 

我在此竭誠歡迎、邀請大家，每年從過年的除夕一直到農曆十五小過年，來祖師

禪林跟我們一起歡度佳節，我相信會是很有趣的。尤其是從這裡眺望遠處萬家燈火的

夜景，每一盞屋簷下的燈光，都照亮著一戶人家在當下情境發生的悲歡苦樂，想到人

人都在過日子，卻沒辦法做自己生命的真實主宰，只是隨著時間及一切情境在漂流，

此時，再反觀自己手上提起的燈，就要自問:「自己是否點燃了心中的那盞自性智慧

明燈？」在種種如激流般的人生境界裡，我們並不逃離，而是於激流之中要能夠任運

自在，若能如此，我們才能真實體會到生命的美好。 

 

就好像夏威夷的衝浪好手，當風浪達到八級、十級以上，連船隻都不敢行駛時，

他們反而拿起了衝浪板往浪頭最高之處縱入，在浪中的那股豪情與自在，就好比一位

生命的真實好手，只要有真實的智慧，縱然面對一切的苦厄、災難、橫逆，也能很輕

易地度過。風浪愈大，衝浪好手非但不會滅頂，反而愈能夠將技藝推臻至最高境界。

而我們呢？別說是幾級的大浪，即使是小風小浪甚至平靜無波，我們只要站上衝浪板，

都會覺得昏眩而摔跌落海。 

 

￭每一刻，都是生命最美好的時光 

農曆十五以後，台灣還有很多非常有趣的活動，例如台南的鹽水蜂炮，幾十萬發

的沖天炮在同一時間裡，從各個方向點燃發射出來，參加前要全副裝備齊全，否則馬

上會被炸得體無完膚，通常都是有膽識的年輕人才敢去嘗試，因為我們普通人被一個

鞭炮碰一下就嚇得哇哇大叫，更何況是幾十萬發的蜂炮在你周遭流竄，而且大部分都

會直接打到你身上，炸得你皮開肉綻。但相對來說，這種刺激也不是別的地方可以找

到的。 

 

在台東還有一種「炸寒單」的活動，就是有個只穿短褲的人（寒單爺）被人抬在

轎子上，然後所有人拿鞭炮往他的身上炸，若能把寒單爺炸得愈慘，就代表你的霉運

隨著炮火炸開而一掃而光，就好像耶穌釘在十字架上的時候，幫助我們洗淨罪業，所



以祂流血流得愈多的時候，我們的罪洗得愈清楚、愈乾淨。寒單爺被萬炮齊炸在身上，

往往血肉淋漓、很淒慘，所以整個活動不是從頭到尾都是同一個人扮演寒單爺，在中

間其實常常會換人輪流上陣，否則一個人從頭被炸到尾，一定會受不了的。自告奮勇

當寒單爺被炸的人，不光要有膽量，而且往往自認為罪過很大，要藉著被炸得血肉模

糊的方式，才能夠把自己的罪業淨除。這類似修行上的宗教苦行，尤其像是印度的那

些苦行僧，更是把自苦自殘的修行方式，當作除罪最好的方法。 

 

以前有很多瘟疫、疾病，引發大規模的人或家禽傷亡，但大家卻束手無策，只好

認定這些都是衰運、霉運，或是鬼魅惡靈作祟。在傳統的宗教信仰上，認為鬼魅最怕

火、最怕炮竹，為了能夠少災、少難、少病痛，除了會在過年期間到寺廟裡去求神拜

佛之外，也會藉由點燃燈火砲竹之類的熱鬧儀式，將鬼魅、厄運炸除，而這也是中國

或台灣的一種本土的民俗及宗教活動。 

 

無論是鹽水蜂炮或炸寒單的活動，都是人山人海，非常瘋狂。在台北附近另一個

很有名的活動，是平溪的放天燈。平溪是屬於台北盆地附近比較高又比較空曠的地方，

大家會在紙糊的天燈上面寫下新年的祈願，並點燃燈火，讓它升到天上去，這個活動

比較溫和，全家大小可以一起參與。 

 

其實襌修是滿有趣的，不見得一定要每天都在襌堂裡面坐得死去活來，說不定明

年我們可以在禪修期間讓大家設計自己的花燈，在元宵節的時候提著自己精心設計的

燈去繞行。生命是多彩多姿的，而禪修其實就是我們真正的生命、真正的生活，所以

不要把禪修當作只是屁股黏在薄團上、常常感受到腿痛的苦悶修行。面對著生活的多

樣變化，該如何用智慧去觀照、去處理，然後把它變成生命中最美好的時光，這才是

真正的修行。 

 

如果不知道傳統習俗背後的意義並保持其精神，現代人往往會迷失在古老的文明

傳承裡，既不知道文化的意義歸向，也不能傳承這些很美好的傳統，以致與祖先們的

精神脫落，成為古老文化中的斷層，縱然身為炎黃子孫，你也不知道生命的傳承是什

麼。當你迷失在文化中種種的一切之時，你會發覺：縱使你在實質上是有根的，但感

覺上卻好似一朵失根的、在文化上流浪的浮萍。 

 

我們未來要在禪訓內容方面作設計，把修行的內容跟生活打成一片，要跟我們生

命裡面感受到的真實的美連結──無論是個人的生命或者是家鄉的、傳統的，乃至於

國家文明的種種一切──你都可以透過自己的認知，讓旁人也能夠感受得到。 

 

￭每個人都該是禪堂裡的「主法和尚」 

希望大家能夠瞭解，祖師禪林的禪法指導，絕對不像其他的地方。我們的禪法是

活生生地，是可以用自己的生命去操作、去落實，並在生活的時時刻刻中展現出來。



每一個生命都是自己的主宰，每一個人都要用自己的人生歷練，來詮釋對於生命的獨

特體驗，所以說你們每個人都是生命的最佳男主角或女主角，每個人也都應該是我們

這禪堂裡面所謂的「主法和尚」。每一個人的生命都要自己去敘述、去經營、去真實

的過。既然大家都已經歷過自己一段的生命，那如何把過去的生命體驗，經由你的敘

述，讓我們大家也能夠共享到？我們希望可以設計一些這樣的課程，讓每一個人真正

展現出他對於生命不同的體驗。 

 

這才是真實的參禪，因為禪就是真正的智慧，能夠面對我們每個人不同的生命、

不同的生活，有正確的認知並真正知道如何去操作、去經營自己的生命。所以往後的

禪修，你們不只是參與者，更是真正的執行者，每個人在這裡既參與禪修，又是禪修

進行的操作者。 

 

希望我們的禪修能夠讓大家真正體驗到：「生命是共同的，修行也是共同的」。因

為我們的生命是真實的共通，所以才能真正落實「無我」的生命共通之道。若能夠確

實如此體驗，我們每個人就會把這樣聚會、這樣的修行，當作自己生命最重要的大事，

並珍重視之、待之。若人人都能如此，我相信，我們的修行一定能為世界上的每一個

眾生，帶來真正的好處。 

 

所以，不要以為我的開示又偏離了主題，其實我所提及的內容都是幫助大家藉著

禪的訓練，能夠更真切地知道，如何去真正地主宰自己的生命。如果佛法開示只是幫

助大家知識上的積累，或增進對語錄的瞭解，而不能變成生命真實的操作的話，這些

知識終將變成障礙。 

 

￭用感恩與智慧，經營每個剎那的改變 

來禪修的人能遇上元宵佳節，不管是對中國人還是西方眾，都是很值得紀念、很

有意義的因緣。等一下我們會請這次照顧大家的監香、總護，先到前面由我替他們把

燈點著，再由他們傳到諸位面前，點燃每個人手上的燈。這也是佛法裡所說的傳燈，

但這個燈不是由我來傳給你們，是你們每個人要把自己的心燈點亮。如同《六祖壇經》

所講：「迷時師度，悟了自度」，當學人(即弟子)尚處於迷的階段，需要師父光明的指

引，但這個指引並非來自外在，而是每個人心中那一盞與佛一樣永遠長明不滅的燈，

你要能把它真實地展現、應用出來，才堪稱真實的「點燈」。 

 

巧的是，今天的元宵節，跟西方的情人節同一天，下午我們聽了陽明醫學院的陳

維熊副院長參與汶川大地震的心得分想，讓我們很感動。感動能夠活著是多麼幸福的

事，能夠跟自己的親人相聚在一起也是多麼難得。我們中國人說「每逢佳節倍思親」，

我們也在傅佩芳老師「問世間情為何物」的演講裡，讀到蘇東坡的〈水調歌頭〉，他

在中秋時節望月興思，生起「但願人長久，千里共嬋娟」之願，而我們在中國春節完

後的第一個節日，也同樣祝福自己的親人、自己所愛的人身體健康，雖然沒辦法常聚



在一起，只要心懷這樣的祝願，就會覺得無比溫暖，尤其我們要珍惜現前的因緣，學

習佛菩薩的精神，祝福天下所有人「有情人皆成眷屬」；祝福天下所有眾生，不僅只

是在佳節時幸福快樂，在今後所有日子裡，也都是幸福快樂。 

 

更重要的是，能夠珍惜每一個活著的當下、珍惜曾擁有過的一切。縱然現前的因

緣不像以前那樣美好，但畢竟曾經歷過，即便現在因緣改變，也不應該用憎恨或不滿

的心，對待你接觸過的伴侶或過往的一切。感情或其他因緣都會變化，如同《金剛經》

所示：「一切有為法如夢幻泡影，如露亦如電，應作如是觀」，一切的法不可能永遠長

存，如果你奢求它長存不變，那是你的顛倒。對所有的因緣，你要用智慧去觀照，用

你的感恩、珍惜與智慧之心，去經營每個剎那的改變。 

 

￭佛法貴在自己能夠真實體驗 

用你的願心，去完成今後的相處、去面對不可知的未來因緣，只要你此時此刻用

真實的心、真實的智慧去面對現下的一切，而非深陷過往的記恨不滿，也不是停留在

現在的顛倒或無知裡面，就能夠以大智慧、大慈悲來涵容面對一切。 

 

不要留戀或計較已消逝的過去。如同佛法所講：「以智慧處理，用慈悲包容」。不

好的，要用自己的智慧及慈悲去涵養、消融它，因為怨恨或不滿，只會使情況變得更

糟，當你的心處於這種狀況時，最痛苦、愚痴的，其實是你自己。只有親歷痛楚、悲

慘，生命才會真正落實，才能感受到別人的痛是如何真確，才會把佛法的「無緣大慈，

同體大悲」，真正從生命裡顯現出來。 

 

不管是家庭、事業、感情，乃至於健康…等種種一切，只有用佛法，用更大的慈

悲、用真實的智慧，幫你「行深般若波羅蜜照見五蘊皆空」時，你自己才能度一切苦

厄，也才能幫助一切眾生，出一切苦厄。 

 

佛法貴在自己能夠真實體驗。就像當年佛陀出家時，並不是對他的家國沒有愛、

對父母缺乏父慈子孝的倫理，也不是對他妻子有任何不滿，更非對剛出生不久的兒子

的絕情，他對父母親眷充滿無限的愛，但仍選擇離開。離去前回顧床上甜睡的嬰兒跟

妻子，佛陀的內心無限掙扎，但他知道愛並非一時的佔有，愛是永恆而不拘對象的，

愛是遍及天下眾生而不限於自己的父母、妻兒子女與國家。生命真正的苦難來自於自

己的顛倒、來自於對世上所有一切現象的迷失，佔有的欲望念想讓我們產生出諸般痛

苦，這才是對愛最大的傷害。 

 

真正的愛是永恆的、長久的，是真正清淨美滿的，我們祝願天下人都幸福快樂，

不是出自於自己對相的執著，或者說要這麼做才叫作「行菩薩道」，而是因為知道自

己的生命跟宇宙所有眾生是一體的，知道只有放下對個己存在的執著，我們的愛才會

真正充實圓滿。 



 

現在請大家拿起燈，在佛前用跪禱的方式許下心中的祝願，祈求佛菩薩保祐全世

界的人沐浴在幸福快樂裡面，願天下所有一切眾生都早日出離一切苦難、究竟成佛，

並用心靈之眼感受到佛菩薩正在聆聽並接受我們許下的祝願。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

來自海內外的中英精進禪十之禪眾，戴著斗笠、提著燈，大隊人馬浩浩蕩蕩繞山去。 


